

小学6年 **社 会** — 解答と解説

1

問1	問2	問3	問4	問5
イ	ウ	八幡製鉄所 (やはたせいてつじょ)	エ	ウ
21	22	23	24	25

問6	問7
イ	イ
26	27

2

問1	問2	問3	問4	問5
イ	ア	エ	エ	ウ
28	29	30	31	32

問6	問7	問8
栽培(さいばい) (漁業)	三 角 州	ア
33	34	35

3

問1				
(1) イ	(2) リ	ア	ス	(海岸)
36				37

(例)	問2
(1)	消費量が多い都心部に近いという立地を活かして、 新鮮な野菜を出荷できる農業。
	38 39 40

問2	問3
(2) ア	(3) イ
41	42

(1) イ	(2) エ
43	44

4

問1			問2		問3		問4		問5	
平	治	(の乱)	ア	ウ	地	頭	エ			
45			46		47		48		49	

問6				問7	
(1)	勘合／勘合符 (かんごう／かんごうふ)		(2)	イ	イ
50			51		52

(例)	問8				
百姓たちの刀や鉄砲などの武器を取り上げ、					
身分の区別をはっきりさせた。					
53 54 55					

問9		問10	
イ	武家諸法度 (ぶけしよはつど)		
56		57	

5

問1		問2			問3		問4		問5	
ア	殖産興業 (しょくさんこうぎょう)				ア	エ	ウ			
58		59			60	61		62		
問6		問7		問8		問9		問10		問11
ア	ア		イ		ウ		ア		D	
63		64		65		66		67		68

(配点)

㊸問2(1) 6点 ㊹問8 6点

㊺問4 3点 ㊻問2(3) 3点

㊼問9 3点 ㊽問6 3点

上記以外 各2点 計100点

【解説】

1

問1 B1 特徴的な部分に注目する 置き換え 比較

日本は地下資源が少ないため、資源のほとんどを輸入に頼っています。鉄鉱石は、明治時代には中国から多く輸入していましたが、現在はオーストラリアとブラジルからの輸入が約8割を占めています。

※アはチリに大きな銅山がある銅、ウはオーストラリアでの産出量が多く、ロシアでも産出される石炭、エは液化天然ガスの輸入相手国をそれぞれあらわしています。

問2 A1 比較

かつて日本は石炭採掘がさかんで、北海道や九州に石炭を採掘できる炭田が多く存在していました。現在では、ほとんどが閉山しています。

問3 A1 知識

八幡製鉄所は日清戦争によって清から得た賠償金の一部などを使って、現在の福岡県北九州市に建設され、1901年に操業を始めました。中国から鉄鉱石を輸入し、近くの炭田から採れた石炭を利用して、武器の製造に必要な鉄をつくる工場として操業され、北九州工業地帯（地域）として発展していきました。

問4 B1 特徴的な部分に注目する 置き換え 比較

北九州工業地帯（地域）は京浜工業地帯・中京工業地帯・阪神工業地帯とあわせて「四大工業地帯」といわれていましたが、現在は出荷額が少なくなっています。北九州工業地帯（地域）では機械の生産が多く、食料品の割合も高くなっていることが特徴です。アは化学の割合が高いことから、京浜工業地帯のグラフです。臨海部には多くの化学工場が立ち並んでいます。イは機械の割合が半分以上を占めていることから、中京工業地帯のグラフです。豊田市を中心に自動車生産がさかんです。ウは金属の割合が高いことから、阪神工業地帯のグラフです。阪神工業地帯は他の工業地帯よりも中小工場の割合が高く、1工場あたりの出荷額が少ないぶん工場の数が多いことも特徴です。

問5 B1 視点を変える 置き換え 比較

日本は石油（原油）のほとんどをサウジアラビアやアラブ首長国連邦、クウェート、カタールなどから輸入しています。これらの地域は中東と呼ばれます。中東の国々は、産油国でつくるOPEC（石油輸出国機構）と呼ばれる組織で結びついています。

問6 A2 比較

大分県には別府温泉や由布院温泉などがあり、温泉の熱を活かして、日本最大の地熱発電所である八丁原発電所も建てられています。アは鹿児島県の説明です。シラス台地は、桜島などが噴火して火山灰が堆積した台地のことで、水はけがよいため稲作には向かず、さつまいもなどの生

産や肉用牛の生産などがさかんに行われています。ウは福岡県の説明です。筑後川の流域に広がる筑紫平野は佐賀県と福岡県にまたがって広がる九州最大の平野で、稲作や野菜の栽培がさかんです。エは沖縄県の説明です。南西諸島の暖かい気候の海ではサンゴ礁が見られ、リゾートも発展しているため、観光業がさかんです。そのため、沖縄県は第三次産業で働く人の割合が多いことも特徴です。

問7 **A2** **比較**

四大公害病の一つである水俣病は、現在の熊本県水俣市一帯で起こりました。水俣病は、化学工場の排水にふくまれていた水銀が原因となった公害です。アは赤潮、ウはイタイイタイ病、エは四日市ぜんそくに代表される大気汚染の公害の説明です。

②

Aは秋田県、Bは群馬県、Cは静岡県、Dは富山県、Eは愛知県、Fは和歌山県、Gは広島県、Hは熊本県です。

問1 **B1** **視点を定める** **置き換え** **比較**

秋田県では竿燈まつりが行われています。竿燈まつりは、竿燈を稲穂に、提灯を米俵に見立てて、米がたくさんとれることを祈る祭りで、毎年8月に行われています。アの花笠まつりは山形県、ウのねぶた祭は青森県、エの七夕まつりは宮城県で行われている伝統的な祭りです。

問2 **B1** **視点を定める** **置き換え** **比較**

群馬県では、冬の間に北西から強い季節風が吹きます。この風をからっ風と呼びます。からっ風から家を守るために、群馬県では家の周りに防風林をつくることがあります。北西からの風を防ぐためなので、家の北西に防風林をつくっています。

問3 **B1** **視点を定める** **置き換え** **比較**

静岡県の太平洋沿岸は温暖で、牧ノ原（牧之原）台地など水はけのよい土地では茶の栽培がさかんです。また、沿岸部ではいちごやメロンなどの果樹栽培や花き栽培、畜産もさかんです。アの冷たい風はやませで、東北地方の太平洋側の地域でよく見られます。イは北陸地方の特徴、ウは愛知県の説明です。

問4 **B1** **視点を定める** **置き換え** **比較**

北陸地方に属する富山県は日本海側の気候であり、比較的温暖ですが、冬に雪が多く降るため、雨温図で見ると11月～1月ごろの降水量が多いことが特徴です。春になると雪がとけて川に流れるので水量が増え、稲作や水力発電に使われます。

問5 **A2** **分類**

中京工業地帯の中心地である愛知県には、工場働くために多くのブラジル人が住んでいます。

BRICSとはブラジル・ロシア・インド・中国・南アフリカ共和国の頭文字をとったもので、近年急激に経済が発展している国々をまとめて呼ぶことばです。

問6 **A1** **知識**

栽培漁業は、稚魚をある程度までいけすなどで育ててから放流し、大きくなってからとる漁業で、「育てる漁業」とも呼ばれています。和歌山県だけでなく、さまざまな都道府県で行われています。

問7 **B1** **特徴的な部分に注目する** **置き換え**

三角州は、川から海や大きな湖に運ばれた土砂が積もってできた地形です。広島市のものが有名ですが、大阪府大阪市などでも見られます。

問8 **B1** **視点を変える** **置き換え** **関係づけ**

い草はたたみ表の原材料となる工芸作物で、99%が熊本県で収穫されています。こんにやくいものはこんにやくの原料となる工芸作物で、群馬県の生産量が日本で最も多いです。さとうきびは沖縄県と鹿児島県で日本の生産量のほとんどを占めています。なたねは油の原料となるアブラナ科の植物の種子のことで、2020年の生産量では北海道、次いで青森県となっています。

③

問1

(1) **B1** **視点を変える** **置き換え** **比較**

- Aは岩手県です。岩手県では伝統的工芸品として南部鉄器がさかんにつくられています。
- ※ア：岩手県は東北地方に属しています。東北地方で最も人口が多い市は宮城県にある仙台市で、東北地方唯一の政令指定都市に指定されています。
- ウ：ぶなの原生林がある白神山地は、東北地方の青森県と秋田県の県境にあります。県の南側を走っているという記述から、青森県のことであることがわかります。
- エ：最上川や庄内平野は、山形県にある川や平野です。

(2) **A1** **知識**

リアス海岸は、海岸線が複雑に入り組んだ地形で、岩手県の三陸海岸、三重県の志摩半島の他、福井県の若狭湾や愛媛県の宇和海などでも見られます。リアス海岸は海岸線が入り組んでいることから、波が発生しにくくおだやかなため、魚や貝の養しょくに適していますが、波が発生すると大きくなりやすく、津波の被害が大きくなることもあります。

問2

(1) **B2** **視点を変える** **具体・抽象** **要約する**

Bは千葉県をさしています。千葉県は、人口が最も多い都道府県である東京都と接しています。千葉県では、だいこんやにんじん、キャベツなどを収穫し、新鮮なうちに東京都に出荷しています。

このように、大都市圏への距離の近さを活かして、新鮮な野菜を出荷する農業のことを近郊農業といい、千葉県だけでなく、東京都に近い埼玉県や神奈川県、大阪府に近い兵庫県などでも行われています。

(2) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 比較

千葉県でさかんな近郊農業では、にんじんやキャベツなどが多く収穫されています。レタスは、標高の高い長野県が最も収穫量が多く、茨城県、群馬県と続きます。じゃがいもは暖かい地域でも育ちやすいため、北海道の他は鹿児島県、長崎県で多く収穫されています。ブロッコリーの収穫量は北海道が最も多いですが、埼玉県、愛知県と続きます。(いずれも2021年)

(3) **B1** 特徴的な部分に注目する 置き換え 比較

銚子港では、イワシやサバが多く水揚げされます。アは青森県の八戸港、ウは静岡県の焼津港、エは北海道の根室港での水揚げ量の魚種別割合をあらわしています。

問3

(1) **B1** 視点を変える 置き換え 比較

中部地方のほぼ中央に位置する、南北に連なる3つの山脈は、アルプス山脈に似ていることから、日本アルプスと呼ばれています。西から順に、飛騨山脈、木曾山脈、赤石山脈と連なっています。越後山脈は、新潟県に連なる山脈です。

(2) **B1** 視点を変える 置き換え 比較

Cは長野県をさしています。ぶどうは山梨県と長野県で全国の40%以上の収穫量を占めています。みかんは暖かい気候で栽培され、和歌山県や愛媛県での収穫量が多く、日本なしは千葉県や茨城県、かきは和歌山県や奈良県での収穫がさかんです。

4

問1 **A1** 知識

院政が進むにつれ、天皇と上皇の間の対立が深まったことで、保元の乱が起きました。保元の乱では、後白河天皇と崇徳上皇が対立し、貴族をまきこんだ争いになりました。平清盛や源義朝は後白河天皇に味方し、勝利しました。その後、ともに保元の乱で勝利した平清盛と源義朝が対立し、平治の乱が起きました。源義朝に勝利した平清盛は、政治で力をもつようになっていきました。

問2 **A2** 具体・抽象 比較

藤原氏は、娘を天皇と結婚させ、生まれた男子を天皇にすることで、その天皇の摂政や関白として政治の実権をにぎりました。これを摂関政治と呼びます。摂関政治によって、藤原道長とその子である頼通の時代に、政治上大きな権力をにぎることに成功しました。

※イ：おばの摂政となったのは聖徳太子です。聖徳太子は、おばである推古天皇の摂政として、

冠位十二階の制度を定めて家柄にとらわれず優秀な役人を使うようにしたり、十七条の憲法を定めて仏教をあつく信仰することを決めたりしました。

- ウ：宋との貿易を始めたのは平清盛です。平清盛は、藤原氏と同じように、娘を天皇のきさきにして、強い力をもつようになりました。さらに力を強めようとした平清盛は、兵庫にあった大輪田泊を整備して、日宋貿易を始めました。
- エ：東大寺に大仏をつくる命令を出したのは聖武天皇です。国の政治が不安定になり、病気の流行などもあった奈良時代に、仏教の力で国を安定させようとした聖武天皇が、全国に国分寺・国分尼寺を建てる命令と、東大寺に大仏をつくる命令を出しました。

問3 A1 比較

鎌倉幕府には、侍所、政所、問注所の3つの機関が置かれていました。そのうち、裁判になっていた機関は問注所です。アの侍所は御家人の統制や軍事・警察などに関することをこなす機関です。イの政所は、鎌倉幕府の一般政務や財政などをこなす機関です。エの六波羅探題は1221年に起きた承久の乱のあとにできた機関で、西国の武士の監視や京都の警備などをこなしていました。

問4 A1 知識

御成敗式目とは、1232年に鎌倉幕府3代執権の北条泰時が御家人の権利や義務などをまとめた法律です。荘園とは貴族や大きな寺院、神社などが持っている土地のことで、公領とは荘園以外の朝廷がおさめる土地のことです。鎌倉幕府初代将軍の源頼朝は、全国の荘園や公領に地頭を置きましたが、このころには荘園領主に納めるべき年貢を自分のものにするなどの横暴をはたらく地頭が増え、農民らの不満が高まっていました。

問5 A2 具体・抽象 比較

観阿弥・世阿弥を保護したのは室町幕府3代将軍の足利義満です。足利義満の保護のもと、観阿弥・世阿弥らによって能(能楽)が大成されました。

※ア：運慶や快慶は平安時代の終わりごろから鎌倉時代に活躍した彫刻師で、東大寺南大門につくられた金剛力士像は鎌倉文化を代表する作品です。

イ：葛飾北斎は江戸時代の画家で、「富嶽三十六景」は化政文化を代表する作品です。「富嶽三十六景」の中でも「神奈川沖波裏」は代表的な一枚で、日本のパスポートなどにもえがかれています。

ウ：松尾芭蕉は江戸時代の俳人で、『奥の細道』は元禄文化を代表する作品です。松尾芭蕉は全国を旅して、その地域の風景を俳句によみました。

問6

(1) A1 知識

足利義満が行った日明貿易では、勘合(勘合符)と呼ばれる合い札が用いられました。勘合は、それぞれの国が片方ずつ所持し、勘合のもようが一致した場合にのみ、正式な貿易船だと認め貿易を行っていました。当時、集団で船をおそい、品物をうばう倭寇と呼ばれる者が出現し

ていたことから、倭寇と正式な貿易船を区別する必要があったため、このような方法が用いられました。

(2) **A2** 分類

日明貿易では、明から銅銭、生糸、絹織物、陶磁器などを輸入しました。日本は刀、銅、硫黄、漆器などを輸出していました。

問7 **B1** 視点を変える 置き換え 比較

長篠の戦いは、現在の愛知県で行われました。長篠の戦いでは、馬で攻めこむ武田軍に対して織田軍は鉄砲を効果的に使い勝利しました。織田信長はその翌年に安土城の築城に着手、全国統一に近づいていきました。

問8 **B2** 視点を変える 具体・抽象 要約する

豊臣秀吉は、武士による反乱や百姓一揆などを防ぐために、太閤検地や刀狩を行って武器を取り上げ、武士と百姓・町人の区別を明確にするようにしました。

問9 **A2** 順序立てて筋道をとらえる

キリスト教の教えを危険なものだと考えた徳川家康は、1612年にキリスト教を幕府の領地で禁止し、翌年にはキリスト教の禁止を全国にまで拡大しました。キリスト教の禁止は将軍がかわっても引き継がれ、2代将軍の秀忠の時代には禁教令が強化され、多くの信者が処刑されました。3代将軍家光の時代になると、長崎に出島がつくられ、日本人とポルトガル人が自由に交流できなくなりました。1637年、キリスト教信者への迫害に苦しんだ人々は、天草四郎（益田時貞）を中心として、島原・天草一揆（島原の乱）を起こしました。これをおさえた幕府は、1641年にオランダ商館を出島に移すことで、「鎖国」と呼ばれる体制を完成させました。

問10 **A1** 知識

武家諸法度は1615年に2代将軍の徳川秀忠のときにはじめて出されました。その後、原則として将軍の代がわりごとに武家諸法度が出され、3代将軍家光のときには参勤交代の制度が定められました。

⑤

問1 **A2** 関係づけ 比較

外国との貿易がはじまると、生糸などの一部の商品が足りなくなったことや流通が混乱したことなどによって、物価が急に上がりました。社会や政治の混乱をおさめることができない幕府に、薩摩藩や長州藩などの武士からは幕府にかわって新しい政府をつくらうとする動きが出てきました。

問2 A1 知識

殖産興業の政策によって、各地に官営工場が建てられました。そのうち、他の官営工場の手本になるようにと、模範工場として建てられたのが富岡製糸場です。殖産興業の政策では、他にも鉄道や電信の開通、郵便制度の設立などが行われました。

問3 A1 比較

1881年、政府は10年後に国会を開設することを約束しました。これが国会開設の勅諭です。国会開設にそなえて、政治に対する考えが近い人同士が集まって政党をつくるようになりました。立憲改進黨は大隈重信が中心となってつくった政党です。板垣退助は自由党をつくりました。

問4 A2 比較

大日本帝国憲法では、主権は国民ではなく天皇にありました。天皇は国の元首とされ、議会の召集や陸海軍の指揮、戦争の開始など、多くの権限がありました。

問5 A2 比較

- 日清戦争で勝利した日本は、台湾や遼東半島などの領土を手に入れました。
- ※ア：与謝野晶子が「君死にたまふことなかれ」を発表したのは、日露戦争のときです。日露戦争に向かう弟のことを思って発表した詩で、戦争に反対する思いがこめられています。
 - イ：日清戦争では賠償金を得られました。この賠償金をもとに建てられたのが八幡製鉄所です。賠償金を得られずに暴動が起こったのは日露戦争のときで、死者数も戦費も日清戦争より多かったにもかかわらず賠償金が得られなかったことから、日比谷焼き打ち事件が起こりました。
 - エ：日清戦争の講和条約は下関で結ばれたため、下関条約と呼ばれています。ポーツマスで結ばれたのはポーツマス条約で、日露戦争の講和条約です。

問6 A2 比較

日露戦争は1905年に終わりました。日露戦争に日本が勝利したことは、諸外国の注目をあつめ、不平等条約を改正するよううったえる動きがさらに強まるきっかけとなりました。また、日本が朝鮮を支配下におさめることを欧米諸国が認めることにもつながりました。1910年に日本は韓国を併合し、1911年に当時の外務大臣であった小村寿太郎のもとで、不平等条約の改正が達成されました。

問7 A2 比較

- 第一次世界大戦は1914年から1918年までです。
- ※イ：普通選挙法は第一次世界大戦後の1925年に成立しました。これによって有権者の数は約4倍に増えました。
 - ウ：足尾銅山の鉱毒が社会問題になったのは1890年ごろです。田中正造らは足尾銅山の操業停止を求める運動を行いました。実現されませんでした。

エ：ラジオ放送は1925年に始まりました。これによって、人々は新聞以外にも、情報をすばやく得る手段を手に入れることになりました。

問8 A2 関係づけ 比較

1932年5月15日に発生した五・一五事件では、海軍の兵士らが当時の犬養毅首相らを殺害しました。これ以後、政党ではなく軍が政治を主導するようになり、政党政治は失われていきました。

問9 A2 分類

1941年に日本がハワイの真珠湾を攻撃したことで、太平洋戦争が始まりました。他のできごとはすべて1945年のできごとで、3月に東京大空襲、8月8日にソ連による宣戦布告、8月15日に玉音放送という流れで終戦に向かっていきました。

問10 A2 分類

サンフランシスコ平和条約が結ばれた1951年には、アメリカなど48か国と平和条約を結んだものの、ソ連や中国などとは講和が実現しませんでした。1956年に日ソ共同宣言が調印され、ソ連との国交が回復したことで国際連合に加盟しました。農地改革や学校教育法の制定、女性の参政権は、すべてGHQによる民主化政策として実施されました。

問11 A2 置き換え 比較

関東大震災は1923年9月1日に関東地方をおそった地震で、2023年で発生から100年を迎えました。

(記述問題の採点について)

・ 明らかな誤字・脱字がある場合… - 1点

